

## Informe sobre el primer módulo del Programa de Desarrollo Institucional y de Formación en Gestión Universitaria (DIGU)

---

Del 15 al 19 de junio se celebró el primer módulo del Programa de Desarrollo Institucional y de Formación en Gestión Universitaria (DIGU). En total, 15 representantes africanos, 3 de cada una de las cinco universidades participantes, vinieron a Cataluña para asistir al encuentro entre universidades catalanas y africanas. Por parte de las universidades de la ACUP participaron hasta 30 personas entre rectores, vicerrectores y directivos universitarios.

De la **Universidad Yaundé I** de Camerún participaron el vicerrector de investigación, cooperación y relaciones con las empresas, Guy Tsala Ndzomo, el director de la cooperación, Daniel Abwa, y el director de comunicación, Clément Abega. De la **Universidad Cheikh Anta Diop**, de Dakar, Senegal, asistieron el vicerrector de cooperación, Alioune Dieye, el delegado especial del rector, Samba Kah, y el ex-decano de la facultad de economía, El Bachir Wade. La **Universidad de Antananarivo** estaba representada por la vicerrectora de formación, investigación y relaciones internacionales, Monique Ramanamihantatsoarana, la directora de la escuela de doctorado de Madagascar, Joselyne Ramamonjisoa y el profesor de la facultad de letras y humanidades, Max Rabemila. De Maputo, Mozambique, en representación de la **Universidad Eduardo Mondlane** asistieron el director de recursos humanos, Carlos Bire Caixote, el director científico, Aníbal Vitorino y la directora pedagógica, Hilária Matavele. Finalmente, de la **Universidad Nacional de Guinea Ecuatorial** participaron el director adjunto de la escuela universitaria de administración, Armando-Monsuy Engonga Nchama, la vicedecana de la facultad de letras y ciencias sociales, Manuela Roca Botey y el director del departamento de ciencias básicas, Tito Mitogo Nzamio.

Uno de los objetivos principales del primer módulo del Programa DIGU era facilitar el desarrollo profesional de los directivos universitarios africanos en dos ámbitos de la gestión universitaria que se establecieron como prioritarios conjuntamente con las

universidades africanas participantes en el Programa: la gestión de la formación y la gestión de la investigación. Durante los dos primeros días del encuentro se realizó una introducción genérica y teórica a la gestión universitaria. Después, expertos catalanes en el ámbito de la gestión de la formación y la gestión de la investigación impartieron conferencias sobre temas como la acreditación y sistemas de evaluación, los estudios de postgrado y la formación de investigadores o la valorización de la investigación. Otro objetivo del primer módulo era el de facilitar el intercambio de experiencias y buenas prácticas entre las universidades africanas y catalanas. En este sentido, se organizó, por una parte, una sesión en la que se presentó tanto el sistema de educación superior catalán, español y europeo como el sistema de educación superior y la situación actual en la que se encuentra cada universidad africana participante. Se pudo constatar que, tanto las universidades catalanas, como las universidades africanas presentes, se están enfrentando a problemas y retos similares pese a las diferencias y las realidades específicas.

Por otra parte, se llevaron a cabo diferentes grupos de trabajos específicos en los que los directivos africanos pudieron discutir con representantes de las universidades catalanas temas como la transferencia de conocimiento a través de los parques tecnológicos y científicos o la formación on-line. Aprovechando la estancia en Cataluña, se organizaron visitas a la mayoría de las universidades catalanas. De esta forma, los directivos africanos tuvieron la ocasión de conocer las universidades de Girona(UDG), Lleida (UDL) y Rovira i Virgili (URV) así como la Universitat Politècnica de Catalunya (UPC), la Universitat Oberta de Catalunya (UOC) y la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB). Aparte de visitar los diferentes campus e instalaciones de las universidades, tuvieron la oportunidad de conocer unidades concretas, relacionadas con los temas de la gestión de la formación universitaria.

Un último objetivo que se quería lograr a lo largo del primer módulo era la elaboración y presentación de proyectos concretos en el ámbito de la gestión de la formación y la gestión de la investigación por parte de cada universidad africana participante y que se desarrollarán a lo largo de todo el Programa. Los grupos de trabajo se aprovecharon para presentar los diferentes proyectos y compartir comentarios con los expertos catalanes

además de buscar posibilidades de colaboración entre las universidades catalanas y africanas. Algunos ejemplos de proyectos serían el refuerzo de las capacidades institucionales en el ámbito de la investigación, la creación de un Máster on-line en gestión universitaria o la introducción de un sistema de acreditación y evaluación interno.

La importancia del encuentro entre las universidades catalanas y africanas se demostró en la participación de instituciones destacadas así como un alto número de rectores y vicerrectores de las universidades catalanas. Así, el vicepresidente de la Generalitat de Catalunya, Carod Rovira, ofreció una recepción oficial en el Palau de la Generalitat, la vicepresidenta de la ACUP y rectora de la UOC, Imma Tubella, inauguró la semana de formación con una reflexión crítica sobre el papel de las universidades en los tiempos del conocimiento y representantes tanto de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, de la Agencia Catalana de Cooperación para el Desarrollo y de Casa África participaron en la conclusión del encuentro. Para poder continuar con el intercambio de experiencias empezado en Cataluña, se está a punto de inaugurar una plataforma virtual sobre la gestión universitaria que servirá como foro de discusión y reflexión entre todos los participantes en el Programa DIGU.